

[ALEJANDRO SANTANA, GOBERNADOR REGIONAL:]

"Tenemos que definir un período de inicio del Plan Bicentenario"

El chilote aseguró que solicitó a las autoridades de Gobierno saber qué es lo que serán capaces de hacer para la conmemoración de los 200 años de la anexión a la República de Chile, sumando que "estamos contra el tiempo".

Carolina Larenas Faúndez
 carolina.larenas@laestrellachiloe.cl

Para la firma de un convenio tripartito que permitirá realizar un estudio para que familias de dos sectores del radio urbano de la comuna de Chonchi puedan acceder a agua potable y alcantarillado llegó a Chiloé el gobernador regional, Alejandro Santana (RN).

Junto con esta iniciativa que a la larga se proyecta que representará una inversión de 5 mil millones de pesos y que formará parte de un conjunto de proyectos destinados a entregar este tipo de soluciones de acceso a servicios básicos a vecinos de distintas comunas, como Chonchi y Quemchi, el exdiputado analizó temas que preocupan a la comunidad insular como la disposición de los residuos y la conmemoración del Bicentenario de la Anexión de Chiloé a la República de Chile.

Además, recordó que el Gobierno Regional solicitó 200 mil millones de pesos a la Dirección de Presupuestos (Dipres), del Ministerio de Hacienda, para la ejecución de iniciativas, ya que el 72% de los recursos potenciales de los que dispondrá en cuatro años está comprometido con obras que están licitadas o en ejecución.

-¿La firma de convenio con la empresa privada para el desarrollo del estudio como el que se realizó en Chonchi es para agua y alcantarillado?

-Agua y alcantarillado, aquí hay un tema, hay sectores poblacionales que ni siquiera tienen pozo séptico, hay situaciones bien precarias, sobre todo de salubridad y que creemos que tenemos que resolver y, en el caso de Chonchi, son más de 300 familias que se verían beneficiadas con un universo de mil 500 personas. Es un proyecto que para mí da



EL CHILOTE ALEJANDRO SANTANA ASUMIÓ COMO GOBERNADOR REGIONAL EN ENERO PASADO.

una esperanza que, a través de una alianza público-privada, podamos avanzar mucho más rápido en el sector urbano de nuestra provincia y donde uno de los casos emblemáticos también es Quemchi.

-¿Esto va en la línea del trabajo del Gobierno Regional de apoyar iniciativas relacionadas con servicios básicos?

-Nosotros tenemos un plan de crisis hídrica y donde tenemos que saber que no solo tenemos que dar soluciones al mundo rural, sino que también al mundo urbano, donde muchas veces, sobre todo en nuestra región, hay comunas que tienen serios problemas de agua potable y alcantarillado.

-¿Existe algún catastro sobre las necesidades que hay en esta materia, sobre todo

en Chiloé?

-Nosotros tenemos un levantamiento de información: son más de 200 puntos que requieren hacer una inversión en proyectos de agua potable rural o de alcantarillado en sectores urbanos, y para eso estamos trabajando con la DOH (Dirección de Obras Hidráulicas), para poder incluir un plan que no sea solo de corto plazo sino que de mediano plazo, pero pensado en que las unidades técnicas o los entes ejecutores sean las empresas que tienen la expertise. Estamos hablando de sectores críticos, cuando nosotros veamos un riesgo o exista un proyecto que sea extremadamente antiguo y esté justificado desde el punto de vista de la rentabilidad social, vamos a intervenir, y eso puede ser a través de un cofinanciamiento, pero por

ahora lo que hemos hecho es que los anteproyectos se hagan realidad y no sigan esperando como ha sido por muchos años con algunos sectores de la provincia de Chiloé.

CRISIS DE LA BASURA

-Al igual que con el tema del agua, un problema que enfrenta Chiloé es el de la disposición final de la basura, ¿cómo Gobiernación Regional se está trabajando con los municipios en esta materia?

-Con la provincia de Llanquihue estamos más avanzados a través de centro de tratamiento integral de La Laja (Puerto Varas), en Chiloé he tenido reuniones con la Municipalidad de Castro con el objeto de que podamos tener un proyecto de concentración provincial. Se hizo una propuesta al gobierno comunal, el gobierno



LICEO DE CULTURA DE CASTRO ES UNO DE LOS COMPROMISOS.

“
 Son más de 200 puntos que requieren una inversión en proyectos de agua potable y alcantarillado en sectores urbanos”.

Hasta

ahora el Gobierno ha involucrado en "planes Bicentenario" a los ministerios de Economía, Obras Públicas, Culturas y Agronomía, aunque se desconocen detalles desde algunas carteras.

comunal está haciendo su evaluación, vamos a tener una contrapropuesta de parte de ellos, pero estoy convencido de que tenemos que avanzar en que esto también genera externalidades positivas para la comuna, genera ingresos. Por lo tanto, nosotros como Gobierno Regional estamos dispuestos a invertir en externalidades positivas, donde se instale este centro de tratamiento integral; ahora, hay que partir y ser cautelosos en ir avanzando en los centros integrales e ir dejando atrás los vertederos y fomentar con mucha fuerza el reciclaje. Ese es nuestro punto de partida y espero que eso nos convoque a todos y, en el caso de Chiloé, yo tengo toda la disposición de colaborar desde el Gobierno Regional para que esta iniciativa tenga rentabilidad positiva para Castro y también para toda la provincia.

-¿En qué se ha enfocado la inversión regional en Chiloé, considerando los recortes presupuestarios que ha sufrido el Gobierno Regional?

-Nosotros tenemos proyectos comprometidos que representan prácticamente el 72% de los ingresos potenciales en estos cuatro años. Es por eso que hemos pedido 200 mil millones de pesos al presupuesto, 11 mil de operaciones y 189 mil millones para proyectos. Nosotros vamos a focalizarnos, los proyectos de arrastre los estamos revisando uno a uno para ver cuáles vamos a concretar y cuáles no, pero dentro de los proyectos comprometidos aquí en Castro está el Liceo de Cultura que representa una inversión de casi 16 mil millones de pesos, pero ahora hemos hecho una batería de iniciativas que apuntan a fomento productivo; entregamos un FRIL (Fondo Regional de Iniciativa Local) productivo



INICIATIVAS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SON PRIORIDADES DEL GOBIERNO REGIONAL.

72%

de los potenciales recursos de los próximos cuatro años están comprometidos.

donde todas las comunas puedan postular y se puedan adjudicar ese proyecto; apuntamos a fondos de innovación que no existían en el pasado para poder fomentar el desarrollo productivo para las comunas; este año hicimos una partida especial del FRIL Bicentenario, ahí ya los municipios han presentado sus proyectos. Nosotros vamos a focalizar todos nuestros esfuerzos para que en el 2026 el 70%-como mínimo- de los proyectos que se van a financiar en Chiloé y en toda la región sean proyectos de la política pública regional, por sobre lo que significa la política sectorial, que significa que los gobiernos regionales más que financiar políticas propias, se han dedicado a financiar iniciativas de los ministerios y eso tiene que terminar. Eso no significa no financiar iniciativas ministeriales, pero no pueden representar el 78% de la cartera, nosotros tenemos que cambiar esta representación.

**HOJA DE RUTA
 POR LOS DOS SIGLOS**

-¿Qué le parecen las críticas que algunas personas de la provincia han emitido sobre la conmemoración del bicentenario, diciendo que a siete meses todavía no hay una hoja de ruta?

-Así es, eso es verdad, solamente hemos conocido una hoja de buenas inten-

“

El bicentenario no se puede celebrar el 19 de enero, la conmemoración debe tener por lo menos seis meses de distintas acciones”.

ciones, pero no hay nada concreto. El bicentenario no se puede celebrar el 19 de enero, la conmemoración debe tener por lo menos seis meses de acciones en materia cultural, deportiva... Hace poco rato tuve una reunión sobre una propuesta que me han hecho por el tema de los veleros, que se puedan convocar los clubes de navegación de las 10 comunas de la provincia. El bicentenario es un hito y, desde el punto de vista del Gobierno Regional, nosotros ya generamos los proyectos y los vamos a adjudicar para que los proyectos que postularon sean realidad antes del 19 de enero próximo, y los fondos Bicentenario los vamos a adjudicar a la brevedad.

También he dicho que estoy disponible, desde las posibilidades presupuestarias, a apoyar otras iniciativas que no hayamos observado. El tema del Gobierno es que con estas políticas centralistas está con un margen de error en los tiempos, no olvidemos que todos estos procesos también requieren de un proceso administrativo, de toma de razón de Contraloría y nos quedan 6 meses para que terminemos el año. Estamos contra

\$200

mil millones de pesos solicitó el Gobierno Regional a la Dirección de Presupuestos.

el tiempo, entonces la decisión que tomamos y se la transmitimos a quienes representan la cultura de nuestra provincia de Chiloé es que tenemos que definir un período de inicio del Plan Bicentenario y eso tiene que ser a más tardar en octubre. Y le hemos pedido al Gobierno que nos diga qué va a ser capaz de hacer y qué es lo que no va a ser capaz, para que nosotros con nuestras iniciativas, nuestros recursos podamos sacar adelante temas que están comprometidos y de todas maneras tienen que resultar. Yo firmé hace una semana atrás un convenio con la Fundación Chile-España para que los españoles también sean parte de la conmemoración; estamos haciendo gestiones diplomáticas para ver si podemos tener representación de autoridades de España en Chiloé para el bicentenario y tengo confianza que vamos a tener presencia de España durante el período en que vamos a celebrar la anexión de Chiloé al territorio nacional.

En mi opinión, el Gobierno va muy lento, pero la opinión más importante es de quienes participaron en la reunión (de coordinación del bicentenario convocada por el Gobierno Regional): que en términos tangibles no hay nada, hay un listado de propuestas, de intenciones, pero no hay fechas de cuándo se va a partir. ☺